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美西南分團 

吳勇為 

分團概況 

• 九位美西南分團團員 (葉青、朱嶠、藝甲、廷俠、明慧、勇為、家葆、余惠美 (May Lau) 

及劉甄美華(Maggie Lau) 和 Maggie 好友 (吳春輝，Judy Wu) 順利地參與服務團在台灣一連

串的活動；包括真福山的總團大會，四天三夜台東/花蓮旅遊，台北聖家堂預備團員奉献

彌撒，與台灣北分團團員共融聚餐等。 

• Maggie Lau 1/28/2023 在真福山總團大會奉獻為預備團員；May Lau 2/3/2023 在台北聖家堂

奉献為預備團員。 

• 歡迎 Judy Wu (吳春輝) 加入美西南分團，成為我們的贊助員。 

• 2023 年美西南第一次季會 3 月 18 日在葉靑、朱嶠家召開。季會重點： 

(A) 共融/關懷/公關小組報告： 

(1) 網上共融 - 每月第一個星期一晚上 Zoom，團員報告近況。 

(2) 慶生會 - 每月壽星告訴大家他/她的一個 wish, 大家一起為壽星的意向祈禱。每次

季會也特別為那三個月的壽星們慶生。 

(3) 一日遊 (target July/August) 及 short Cruise (廷俠向旅行社訊問) 

(B) 靈修小組報告： 

(1) 宣讀總團大會共同靈修的提案與說明。 

(2) 瞭解美東、中、西北分團不同的靈修交談方式與主題。 

(3) 分團將以「意識省察」為中心的靈修交談。每月一次，人人參與。 

 

2023年美西南第一次季會 3月 18日在葉靑、朱嶠家召開 
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主題分享 

 

懷念恩師  朱蒙泉神父        季明慧 

        下文源自於 2023 年一月總團大會中所發表之視頻。承美西南

分團長吳勇為之託，茲將該視頻之口述部分以文字稿錄於此，以供

團員參考。 

        2008 年我們敬愛的朱神父病逝，享年八十三歲。今天我們在這

裡懷念朱神父，首先我們要為他歡慶，朱神父走完了他豐富愛主愛

人的一生。我們也要祈求朱神父在天之靈，繼續陪伴、照顧並且啟

迪我們，如同神父在世時一樣。     阿門 

 

        今天讓我們一起回顧一下，朱神父對我們個人生命的影響。相信在座的各位，都要比我更

有資格上台來，分享各位的精彩故事。很榮幸樹治安排我先來開個頭，大概是因為我最早認識朱

神父吧！我的故事說來可要話長，請讓我把時間點，拉回到上個世紀 60 年代的初期，我大二剛

開學的時候，發現同學們都在議論一件事，就是【伯達書院】來了一位年輕的國籍神父，他不但

文質彬彬，風度瀟灑，而且他還很會講道理，講得條理清晰、層次分明，很有說服力。這個消息

十分令人好奇，於是大家都想去【伯達書院】，見見這位新來的神父。 

        不過，讓我先給大家介紹一下，這個在台大後門外面小巷子裡的【伯達書院】。它其實就

是類似照片裡的這種日式民房。在當時的老台北，有很多這種日據時代留下來的民房。耶穌會的

神父們，當時一方面在幾間台北大專院校教授課業，一方面兼任大學生傳教及牧靈工作，以【伯

達書院】作為他們的會院。【伯達書院】的命名是為了紀念張伯達神父，他在 1951 年於上海中

共監獄中致命殉道。 

        那時候我們這些學生，毫不客氣把【伯達書院】當成家一樣，隨時可以去那裏的小聖堂祈

禱默想、參與彌撒、上慕道課、或與神師會面談話，它就是後來的【耕莘文教院】的前身。 
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朱神父的到來，可想而見在大學生中引起了一番轟動。但是他不像那些個性開朗的外國神父，他

有很鮮明剛毅的性格，經常是一副嚴肅拘謹不苟言笑的樣子，於是同學們給他取了一個外號，在

背後叫他「鐵公雞」，對他是又敬又怕，但是對他的證道講經，卻又是趨之若鶩，記得小小的

【伯達書院】，常常因此而人潮擁擠，都是來聽他講道的一些大學生，在當時可謂盛況空前。 

        我在大三時有一段時間，很幸運還有一個機會，領受了朱神父

「小眾」式的教誨。因為室友王姐，有志修道，拉了我們同宿舍的

幾位同學，一起請朱神父給我們有系統的講有關神修的道理，尤其

是關於修道人士的「三願」，我們自稱「神修小組」。可惜的是受

教時間不長，幾個月後，神父在暑假期間，就離台赴美，攻讀研究

所去了。 

      過了一年，我也畢業出國留學 ，想不到我要去就讀的 St. Louis 

U，竟然與神父就讀的芝加哥 Loyola U，只隔了四、五小時的車

程，於是我又有幾次與神父見面受教的機會。1965 年夏，我們幾位「神修小組」的好友，開心

地在紐約瑪利諾修院重聚，並請到大朱及小朱兩位朱神父帶領避靜。 

        七十年代中後期，神父晉升為耶穌會中華省省長，後來又更晉升為東南亞省會長聯合會主

席。他被派在香港服務，那時我們一家人也被公司調往香港。我們幾位在香港的團員，記得那時

有霍建強、關信基及皇甫河旺等。我們應承了朱神父之邀請，幫忙替菲律賓真理電台收到的幾千

封大陸聽眾的來信，做資料分析工作。那時電腦剛剛起步，初試啼聲，對數據資料的分析，還沒

有發展到位。還記得那時我們是用一種四周有洞孔的卡片，當時大家都熱心地投入此事。也讓我

首次有機會接觸到大陸福傳的工作，從朱神父那兒見識及體會到，大陸福傳工作特殊複雜的性

質，與其深層的意義。我們必須以非平常心來考量，在極其複雜困難的環境中奮鬥，力求發展的

大陸教會。 

        朱神父跟鄭公可說是差不多先後同一時代，有同樣的國家民族情懷，憂國憂民，大概他們

都身受那個大時代的顛沛流離、國破家亡，這種經歷的考驗吧！但是兩位都有他們各自獨特的人

格魅力，鄭神父獨特的「天主與國家」思想的格局和眼界，毫無疑問是放在大處及遠處，與當時

的時代訊號及教育思想極為配合，讓有志青年們一下子就聽懂明白其意義，而毫不猶豫地願意追

隨投身。朱神父的專業和興趣則是在人性的發展方面，他是以心理輔導專業的方式切入，幫助我

們能夠自我認識，肯定自己的價值與才華。他思想的重點是放在全人的發展，要充分活出天主所

賦予每一個人生命中的特恩潛能，肯定我們每個生命的豐盛價值。我相信心理輔導這個領域在台
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灣的發展，應該是在上世紀六十年代後期，在朱神父回台後，由他開始領先帶動，而逐漸生根發

展，到今日的大眾化多彩多姿。 

        香港服務時期，朱神父也經常在港、台兩地來回飛，致力於輔導港、台兩地的教友及修會

團體，以及帶領避靜等。在這段時間，他與服務團接觸漸多，上世紀 70 年代末期的一次年會

中，他被團體邀請，加入了服務團的陣營，成為榮譽團員。 

        八十年代中期，當我們一家人再被調回美國時，剛好朱神父也被耶穌會派到美國地區服

務，我們可以說又是同行了，但是我在東部他在西部，見面機會不多，各忙各的，聯絡並不多。

既然他將會長期在美國，朱神父自然地被北美區團團員邀請，擔任服務團北美區團的輔導神父，

為北美區團在上世紀八、九十年代，直到本世紀初這二、三十多年來，所致力於團體擴展及團員

培育盡心盡力，貢獻良多。更為本團吸收培植了多位精英成員，包括在座的各位青壯輩團員。 

        此段時間，除了耶穌會會務，以及個別修會團體的心理輔導工作，他大部分的時間及精

力，是放在推廣「夫婦懇談會」及「九型人格講座」等。另外還以他對兩岸三地時局的關懷及遠

見，在北美籌辦創立了「輔友中心」，以及「天主教美中服務處」(USCCA），意義重大，影響

深遠，相信各位都有目共睹，並且還一直繼續在參與其事，我在此就不多說了。 

        若要問朱神父給我本人有什麼影

響？可以說他是從「良師」而成為「益

友」。年輕剛認識他時，我只是很單純

地跟風，被他的才華吸引而崇拜他，很

天真單純地認為他太厲害了，以為他掌

握了所有問題的答案。尤其是我在國外

留學的兩年裡，從台灣倍受父母寵愛和

保護的環境，到了一個完全陌生孤單的

地方，身邊沒有一個可以依靠的人。那

時候只要想到幸好有一位認識的熟人，

就在附近的芝加哥，心中就自然地踏實篤定多了。 

        多年後，隨著我自己年齡及見識的成長，以及與神父後來多次的接觸，我才逐漸真正認識

朱神父，也逐漸瞭解他的個性，其實並非我想像中的完人。有機會時，我會指出他所忽略的地

方，提醒他所犯的錯誤，據實以告。譬如他容易以自我為中心，常常太主觀，偏重理智而忽視情
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感，忽略了他人及自己的感受。對於這些唐突冒昧的指點及勸告，他也頗能虛心接受。所以后来

這些年，我们彼此更像是摯友之間的平等關係。 

        相信各位如果認識他多年，一定會感覺到，朱神父逐漸變得越來越平易近人了。一定也記

得曾經看見、或聽到他沒事就會輕鬆地哼著小曲的時候，大概也不會忘記，神父在大家面前感動

落淚的畫面。後來他能把「鐵公雞」的外號除去，開始放低了身段，多注重情感，開懷而自在地

做一個接地氣的平凡人，虛心接納自己的不完美，真誠懇切地待人。 

        他被派在港、澳地區服務時，雖然已進入花甲之年，而且身居耶

穌會高位，還能像小學生那樣努力學習粵語，流利地用粵語講道及交

談，這對一般人是很不容易做到的。這短短幾年中，他所接觸影響到的

港、澳朋友，實在不在少數。在美國時期，他喜歡去教友家住上幾天，

接觸各層面各年齡的人，生活在平凡人的中間，更進一步瞭解家庭成員

之間的關係，真實體驗生活中的每一個人、每一件事，即使生活是不理

想、不完美的。能夠虛心地先承認接納這不理想、不完美，然後再進一

步精益求精、脫去舊我、超越自己。 

        回想起我個人的這一生，能夠有緣在早年就認識朱神父，並能與他同行一段人生之路，是

天主給我的恩典，姑且不論神父在世時，曾創立了多少功業，或者曾經幫助過多少人，陪同他們

走過一段人生道路，我認為最有意義，最不容易的，是他內在的自我超越能力。今天我願以他的

這種精神，與各位團員們共勉，讓我們發揮日新又新、超越自己的精神，這才是「更的精神」，

是「出類拔萃」真正在生活中的體現，也是我們今天懷念朱神父，感佩朱神父的最深意義。 

謝謝大家。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

朱蒙泉神父   年譜 

1925   4月17日在北京出生 

1947   放棄震旦大學醫科課程，於上海徐家匯加入耶穌會 

1960   於台灣新竹晉鐸 

1963   赴美留學於芝加哥 Loyola University，攻讀教育輔導及社會心理學 

1965   任新竹華語學校校長 

1966   任台灣輔仁大學教務長 

1973 – 1977                       任耶穌會中華省省會長 

1977 - 1980  任耶穌會東南亞區省會長 

1980 –1985  任耶穌會中華聯合省會長 

1985   美西服務並兼任基督服務團北美區團輔導，及發展北美夫婦懇談會 

1987   於加州 Oakland 教區成立輔友協會，服務中國大陸留美學人 

1989   協助成立天主教美中交流協會 US- China Catholic Association 

2002   服務於澳門耶穌會利瑪竇中心 

2008   2月8日癌症逝世 

著作   「家庭動態心理學」、「靈海拾貝」、「牧民諮商心理學」等 
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奇異安排     吳勇為 

        得知服務團將於 2023 年一月底在台灣真福山舉辦第十屆總團大會，我們很快就決定參加。

去年十一月底接了美西南分團團長任務，知道有九位美西南分團團員將參加總團大會，包括兩位

預備團員的奉献 (Maggie Lau 和 May Lau)，我是滿懷興奮，期待在真福山見證她們的奉獻。 

        2022 年初，北美東分團其寬執事把 Maggie 和她先生介紹給北美基督服務團團員。之後，鴻

業夫婦、展鋒夫婦，及明慧曾拜訪他們，我們分團也多次邀請他們參加聚會活動，讓他們有機會

認識、瞭解基督服務團。經過將近一年多的細心觀察與熱心參與，Maggie 對基督服務團的理念

和精神「興教建國、出類拔萃、同舟共濟、相伴成聖」有更深的體驗和認同。當我知道 Maggie

接受明慧的邀請將參加總團大會之時，對她熱心於教會服務，教會各種活動，及開放的心，我深

受感動。一天晚上我打電話給 Maggie 談起有關教會的服務團體時，我問她有沒有考慮在總團大

會中奉獻為預備團員，她沒有馬上答覆。反問：我已在洛杉磯總教區及各華人堂區團體服務，有

這個必要再加入服務團嗎？我沒有馬上答覆。我們又再分辨，分享。最後她答應了，說：如果這

是天主的意思，我願意接受。Alleluia! 

        May 出生於越南華僑家庭，和她先生住在加州 Irvine 附近，是位很熱心的教友。她到收容所

陪伴，聆聽無家可歸的婦女；到市區和教友分配食物給弱勢族群；在堂區附近傳達福音，分享她

的信仰給非教友的中國人。她到中國大陸各地參與教會服務，到過河北，深圳、廣西、雲南、贵

州等地。她雖然住在加州 Irvine 已有四十多年之久，未曾認識過服務團團員，也未曾聽說過服務

團這個團體。去年由於疫情影響，她原本打算去廣西服務的計劃被延，才有機會在去年六月份搭

乘沈藝甲夫婦的便車去北加州参與林思川神父的講習會。在路上和廷俠一見如故，聊得很愉快。

廷俠藉機會同她介紹服務團，並邀请她參加北美西南分團的季會與活動，有機会讓她認識我們這

個團體。去年底她也欣然答應廷俠的邀請參加總團大會，準備奉献為預備團員。真是奇異的安

排。 

        家葆和我去年十二月初就到了台灣，十二月中幫岳母搬出長庚文化養生村，進住苗栗竹南

一家長照中心。在護理、服務人員愛心關照之下，岳母很快適應那裡的生活，讓我們有心情準備

參加總團大會。 

        1/23，大年初二，收到藝甲的 Line 說 May 在享受温泉泡湯時暈倒，被送去 ER。因為過年醫

院 (振興醫院)無法馬上安排檢查，May 被留院觀察等做進－步檢查，最快 1/28 才能出院，因此

不能參加總團大會與預備團員的奉献。得知訊息之後，我有些懊惱，心想怎麼會有這意外的事情

發生？除了為 May 祈禱，希望 1/26 日的檢查沒有大礙之外，我對這事的發生還是耿耿於懷，一

直想著如何能讓 May 在她回美國之前做預備團員的奉獻，如果檢查沒有大礙的話。 
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        1/26 日下午到了真福山，很興奮地看到北美區團團員平安到達，見到許多認識與不認識的台

灣區團團員。當天晚上吃飯時 Amy 傳達 May 送來的好消息：醫生說她泡湯引起的中風暈倒是舊

傷，不用太担心，已可出院。真是感謝主。隔天早上我問鴻業可否安排讓 May 用 Zoom 的方式在

1/28 日彌撒的時侯和其他團員一起奉獻？他覺得是個好主意，但因時間和技術上的問題沒有辦法

安排。我有些失望，但不放棄我的心願。就想到替她安排在台北聖家堂請饒神父幫她做預備團員

的奉獻。我請示了堅維與樹治，得到他們的贊同之後，我直接同饒神父提起此事。他說很好，沒

有問題 - Alleluia!  之後，我們敲定了時間，2/3 日晚上七點半，在台北聖家堂舉行奉献彌撒。 

        正在愁著如何去準備 2/3 日晚上的奉獻彌撒，台灣區團長–紅瑋，在花東旅遊途中說起台灣

東分團贊助員—家妤，參加總團大會後很受感動，也想正式加入服務團，奉獻為預備團員。我聽

了很高興，馬上建議紅瑋說：我們可否也請家妤在 2/3 日晚上和 May 一起在台北聖家堂奉獻？她

說：好主意，但有點匆促，因為要和資深團員及神長面談之後才可以。但會盡力安排，促成此

事。 

        經過一連串天主的異奇安排，Maggie 在總團大會奉献成為預備團員；May 和家妤在台北聖

家堂奉獻成為預備團員。除了感謝所有參與此事的團員、神長，也特别謝謝台灣區團（東分團、

北分團）團員的全力參與，協助使得在聖家堂舉行的預備團員奉獻順利完成，也為這次總團大會

劃下圓滿的句點。感謝天主，一切光榮歸於祢。阿門。 

 

 

             

 

 

 

 

 

                  Maggie Lau 在總團大會奉獻                May Lau和家妤在台北聖家堂奉獻    

 

 

台灣行心得       王家葆 

       十二月十號到二月十號的台灣行收獲豐盛。感謝讚美主! 

1.幫助母親安置於新的長照中心。中心的一切都比我們預期的要好。感謝天主照顧。 
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2.參加總團大會會後的花東遊、團員聚會及二位新團員的奉獻。有機會更加認識對服務團影響深

遠的五位已故神師，學習到蠟柱精神不只是「燃燒自己，照亮別人」而是「燃燒自己，點燃別

人」。從資深團員身上看到他們是如何活出服務團的精神，從青壯年團員 (如季紅瑋、李恭榮、

王志弘等等) 身上看到服務團傳承的希望。他們都是我學習的模範。感謝這個與服務團員有近距

離交往的機會，被他們的熱火點燃。 

3.與親戚聚會：勇為在台灣除了妹妹一家還有阿姨、姨丈、舅媽及表弟、表妹等親人。平時除了

妹妹，與其他親人疏於聯繫。這次藉著農曆新年的機會與親人相聚。這還是我出國五十多年來第

一次在台灣過年。即使許久沒有往來，親人相見還是十分温馨與開心。感謝這個與親人一起過年

相見歡的經驗。 

 

恩寵滿溢        余惠美 May Lau 

        2022 年 6 月一個陽光明媚的早晨，我終於可以見到神交已久的蔣廷俠姐和她的夫婿沈藝甲

兄，他們賢伉儷答應讓我結伴同行一起去北加州參加林思川神父的講座，廷俠姐和我有相見恨晚

的感覺，一路上有聊不完的話題，（藝甲兄在後座安靜的寫東西，到了後來我才知道他是在寫基

督服務團的報告），當時我還從來沒有聽過這個團體的名稱呢！ 

        去年年底剛到臺北時，曾經到聖家堂參與平日彌撒，當時還不認識饒神父，只是覺得這位

神父很嚴肅。後來在劉嘉玲姐安排下有幸會見了神父，才知道神父是一位和善可親，又平易近人

的神長！ 

        天主是那麼無微不至的愛我、照顧著我，實在是讓我感激不盡！當我在病床時沮喪的想著

這一次錯過了到真福山總團大會上的奉獻，還不知道什麼時候才有機會再見到新認識的/尚未認

識的弟兄姊妹們（包括臺灣的、美國各地的兄姐們）？ 

        天主是那麼無微不至的愛我、照顧著我，實在是讓我感激不盡！感謝勇為兄與所有兄姊們

大力協助，在饒神父的答應之下，我不敢相信自己竟然能夠在聖家堂參與難忘的奉獻禮！在彌撒

前有多位兄姊一起來陪聖體，在彌撒中有更多的兄姊們一起來參與感恩聖祭，真的是滿滿的恩

寵！我深深的感受到天主聖神的推動。感謝讚美主！願一切光榮都歸於天主！ 

 

 

台灣染疫記        蔣廷俠 



9 
 

        1/20 我們到達台灣，22 日大年初一，盤算是去聖家堂還是到附近的富錦街法蒂瑪聖母堂？ 

結果還是去了附近教堂參加主日彌撒，它是公寓改裝的，屋頂很低，又是小小的一間。 當天很

冷，門窗緊閉，整個教堂擠滿了人，連走道都加了椅子；我當時一則以喜，因為大家都來向 天主

拜年；一則以憂，擔心人多，會染疫。 

        24 日晚上就發燒 38.9 度，喉嚨又痛，用家庭測試劑 2 條紅線，確定中標了。回台灣之前和

聖地牙歌華人教會團體的劉弟兄談起回台灣，他馬上說：「若你們在台灣染疫就通知我，我會讓

我弟弟給你們送藥。」得知感染後第二天一大早就打電話回美國給他，一小時後他弟弟就送了台

灣製的中藥「清冠一號」到我們的住處。當時是過年期間，我們的健保也還沒恢復；感謝  天主，

祂真是神奇的謀士，在我們未到台灣前，祂已經知道什麼會發生，而且幫我們舖平了道路：讓我

在第六天就轉陰了。 

        我們借住在好朋友家，他們是很有愛心的基督新教徒，在我們染疫期間每天為我們供應三

餐、水果和水放在房外小板凳上。在我染疫第四天，藝甲有了無症狀感染，朋友還打開他的畫室

為我們做更好隔離，一人一個房間，直到第九天藝甲才過陽轉陰。 

        幸好這次總團大會有 Zoom，我們居家也能聽到精彩的專題演講。 

        感謝天主的恩典，我們染疫沒有任何後遺症，還讓我們做了各項身體檢查和修護療程。 感

謝大家的代禱，讓我們迅速康復。 

 

 

 


